

# 補償基金 上告断念 公務災害認定へ

脳出血は長時間労働原因



逆転勝訴を大きく報道する9月26日の新聞各紙

42時間を持ち帰り残業を認定するに遡つて公務災害と認定されことになる。

控訴判決では、公務災害に認定すべき理由として、  
①個々の業務自体が過重であるとは言えないが、業務を同時期に並行して処理しており、業務上の負荷は業務全体として評価する必要がある、  
②発症前1カ月間における時間外労働時間は93時間1分(うち、自宅で

これが、これに近い時間数である、  
③発症前2週間ににおける時間外労働時間はいつも25時間)には達していないが、これに近い時間数である、  
④本来休日である土日に部活動の引率を発症前1か月間に3回行つており、疲労回復を遅らせる要因となつた、等を挙げている。

この判決内容を今後の働き方改革に活かしていくことが熊教組の課題である。

として公務災害の認定を求めていた訴訟は、1月27日に熊本地方裁判所で敗訴していたものの、控訴審である福岡高等裁判所は9月25日に公務災害に当たるとする逆転勝訴の判決を言い渡した。被控訴人（地方公務員災害補償基金、以下「基

金）が最高裁判所への上告期限の10月9日までに上告をしなかつたため、控訴判決が確定した。

勝訴判決後に取り組んだ、緊急ハガキ行動や県公労として基金熊本県支部への要請行動、Tさん家族らによる基金と基金熊本県支部への要請行動等が上告断念の一因となつたと言える。

なお、これによりTさんは発症した2011年12月

熊教組が支援している、天草市の元教員Tさんが長時間労働が原因で脳幹部出血を発症して障害になつたとして公務災害の認定を求めていた訴訟は、1月27日に熊本地方裁判所で敗訴していたものの、控訴審である福岡高等裁判所は9月25日に公務災害に当たるとする逆転勝訴の判決を言い渡した。被控訴人（地方公務員災害補償基金、以下「基

金）が最高裁判所への上告期限の10月9日までに上告をしなかつたため、控訴判決が確定した。

勝訴判決後に取り組んだ、緊急ハガキ行動や県公労として基金熊本県支部への要請行動、Tさん家族らによる基金と基金熊本県支部への要請行動等が上告断念の一因となつたと言える。

なお、これによりTさんは発症した2011年12月

熊本教育新聞

機関紙  
発行所  
熊本県教職員組合  
熊本県中央区九品寺  
1-1-4  
☎096-372-1500  
<http://www.e-ktu.com>  
編集発行人・杉田正幸  
定価 一部50円  
(組合員の購読料は組合費に含む)

## 公務災害認定訴訟 勝訴判決報告集会

2011年12月に脳幹部出血を発症して後遺障害を負つてから9年。やっとTさんが主張していた、この発症と公務との間の因果関係が認められました。この判決は、長時間労働が常態化している学校現場に大きな影響を及ぼすと考えられます。

この判決内容を報告すると共に、Tさんがわざわざ動く指先でマウスを使い記した「学校現場の事故は私で終わらせて欲しい。」との想いを共有するために、下記のとおり集会を開催します。

日時 11月3日(祝) 10時  
場所 熊本県教育会館5階  
主催 熊本県教職員組合

# 補償基金 上告断念 公務災害認定へ

熊本教育新聞

脳出血は長時間労働原因



元小学教諭公務災害逆転認定

逆転勝訴を大きく報道する9月26日の新聞各紙

として公務災害の認定を求めていた訴訟は、1月27日に熊本地方裁判所で敗訴していたものの、控訴審である福岡高等裁判所は9月25日に公務災害に当たるとする逆転勝訴の判決を言い渡した。被控訴人（地方公務員災害補償基金、以下「基

金）が最高裁判所への上告期限の10月9日までに上告をしなかつたため、控訴判決が確定した。

勝訴判決後に取り組んだ、緊急ハガキ行動や県公労として基金熊本県支部への要請行動、Tさん家族らによる基金と基金熊本県支部への要請行動等が上告断念の一因となつたと言える。

なお、これによりTさんは発症した2011年12月

機関紙  
発行所  
熊本県教職員組合  
熊本市中央区九品寺  
1-11-4  
☎096-372-1500  
<http://www.e-ktu.com>  
編集発行人・杉田正幸  
定価 一部50円  
(組合員の購読料は組合費に含む)

42時間を持ち帰り残業を認定

控訴判決では、公務災害に認定すべき理由として、①個々の業務自体が過重であるとは言えないが、業務を同時期に並行して処理しており、業務上の負荷は業務全体として評価する必要がある、②発症前1カ月間における時間外労働時間は93時間1分(うち、自宅で

これが熊教組の課題である。  
この判決内容を今後の働き方改革に活かしていくこ

に遡つて公務災害と認定されことになる。

持ち帰り残業

公務災害認定訴訟

## 勝訴判決報告集会

2011年12月に脳幹部出血を発症して後遺障害を負つてから9年。やっとTさんが主張していた、この発症と公務との間の因果関係が認められました。この判決は、長時間労働が常態化している学校現場に大きな影響を及ぼすと考えられます。

この判決内容を報告すると共に、Tさんがわずかに動く指先でマウスを使い記した「学校現場の事故は私で終わらせて欲しい。」との想いを共有するために、下記のとおり集会を開催します。

日時 11月3日(祝) 10時  
場所 熊本県教育会館5階  
主催 熊本県教職員組合

人事院は、10月7日、  
奉給表をはじめとする  
「月例給に関する勧告」  
に先んじて、一時金の  
支給月数を0・05月引  
下げ、年間4・45月とす  
る給与勧告と公務員人  
事管理に関する報告を行  
つた。一時金の支給  
月数の引下げは、新型  
コロナウイルスの感染  
拡大による経済状況と  
比較されることの多い  
リーマンショックによ  
る景気の低迷を受けた  
2009年(△0・3  
5月)及び2010年  
(△0・2月)以来。  
民間賞与の客観的な  
支給実態に基づくもの  
ではあるが、新型コロ  
ナウイルスの感染拡大

に対し国民の命と暮らしを守るために職務に奮闘している公務職員の努力を踏まえると、支給月数の引下げは残念。

今後、熊教組は県公

労(議長 杉田正幸)

の一員として熊本県人事委員会に対して、交渉を行っていく。

働きやすい職場  
づくりアンケート  
集約数 今年も前年  
を上回る!

熊教組が全県下でと  
りくんだ働きやすい職  
場づくりアンケートの  
集約数が2430とな  
り、6年連続で前年度  
を上回った。  
現在、アンケート結

# 人事院が一時金の引下げを勧告!

果については分析中である。10月中には熊教組ホームページに掲載される予定。

臨時教職員部の任用総会開催!



提案する瓜生田部長(右)

9月19日水前寺共済会館グレーシアで臨時教職員部総会が開催された。年間の活動計画が承認されるとともにアンケート結果をもとに学習会が行われた。今年度から臨時教職員が公立学校共済組合員となり、福

利厚生事業も本採と同じ制度になつたこと受け、水前寺共済会館を会場として開催された。

## 青年部総会開催

9月22日青年部総会が開催された。今年度は感染予防の観点からリモートによる開催となつた。会議中、子どもさんの姿も映るなどアツトホームな雰囲気での開催となつた。



KTU公式LINE  
アカウント  
友だち登録

季変更権がありますがそれ行使できるのはよほどのことです。最高裁判決でもそれは認められているのです。

## 権利の窓

県母女

県教育委員会へ  
要請行動

子どもたちに平和で安全な未来を!  
母と女性教職員の会

県立高校入試に  
合理的配慮

一步前進!

『必要に応じて個別  
に対応する』を追記

今年一月「母と女性教職員  
の会熊本県集会」を行い、そ  
こで出された各分科会の要  
望を要請書にまとめ、県教  
委に提出しました。

10月9日に保護者2名、組  
合員4名の6名で回答を聞  
きに行きました。教育委員  
会からは、要請項目の担当  
課として、学校人事課、高校  
教育課、学校安全安心課、  
体育保健課、義務教育課か  
ら対応がありました。

要請項目の中で、特に  
「共生の教育」から「障害当事  
者の指定する意思疎通者  
による筆談での受験方法を  
すでに示されている配慮事  
例に加え、合理的配慮の内  
容として、次年度の熊本県  
立高等学校入学選抜要項に

教育委員会室で挨拶する 吉柳女性部長



★性の多様性  
性別で分けない名簿にする  
こと(特に中学校)  
制服を(性に関係なく)選択  
できるようにすること。  
★外国ルーツの子どもたち  
各市町村に日本語指導の窓口  
を設置し、地域格差なく日本  
語指導の運営ができるような  
予算等の補助を行うこと。

●水俣の現状  
教職員の現地研修や、講師を  
招聘しての研修を推奨するた  
めの予算や、時間を確保する  
こと。



※詳しくは  
ちらし参照

- ①学校事務  
②保健教育  
③人権教育  
④美術・算数教育  
⑤平和教育・特別分科会  
⑥自治的諸活動と  
生活指導(学級集団作り)  
⑦環境・公害と食教  
(水俣・芦北・善さークル)  
⑧インクルーシブ教育

てきたことを  
忘れては  
ならない。  
熊本県教組教研の様々な教  
育実践を生かして、教育相談  
が進められ  
ならない。



明記すること」という要請に  
対し「必要に応じて個別に対  
応する」旨を追記している。今  
後も状況に応じ丁寧に対応し  
ていく」という回答は「一步前  
進」だと思いました。

ただ、やはり「本人指定の意  
思疎通者による筆談」という  
文言をはつきり明記してほしい  
というのが、正直な思いです。

なぜならこのように明記する  
ことで、受験をためらっている  
人が安心して受験できるから

をはじめとして、子どもたちに  
平和で安全な未来を手渡す  
ために、これからも母女の要  
請行動を続けていかなければ  
ならないと思いました。

(女性部長) 吉柳 きよみ

他の主な要請事項

★性の多様性  
性別で分けない名簿にする

こと(特に中学校)  
制服を(性に関係なく)選択  
できるようにすること。

13~17時  
11月  
3日は  
県教育会館にて  
県教研へ  
友だち誘って  
相談員 河崎醉二  
開設40周年の相談室  
親と子と教職員の  
教育相談室より  
この教育相談室を開設したのは、1981年の10月1日であった。それから40年経つことになる。開設当時は、子どもたちの悩みや荒れた行動が深刻化し、とめどなく増加していた。学校に行かない、いじめ、暴力、非行、きちんとした生活ができるない、勉強についていけない、高校中途退学、自殺など、様々ななことが子どもたちに起きていた。日本全国至る所で、この現象は見られた。もちろん熊本県も例外ではなかった。「この状況を何とかしなければ」という思いで、この相談室は始められた。



親と子と教職員の  
教育相談室より  
相談員 河崎醉二  
開設40周年の相談室



2020年10月 NO.1

文責：本荘

# 臨任部だより

今までにない生活や働き方を続けてきた今年度も、半分が過ぎてしまいましたね。行事や研修など現場では様々なことが中止されたり形を変えて行われたりしました。「新型コロナウィルス感染拡大予防」は困ったこともたくさんもたらしましたが、本当に必要だったのか、絶対にその形でなければいけないものだったのか、などを見直す機会を得るきっかけにもなったのではないかでしょうか。

さて、組合活動も年度末にかけて次々と行われる交渉に向けて準備が進んでいます。私達の思いを伝え、実現していくために交渉は欠かせないものです。今年度から、難しいと言われてきた賃金面の待遇改善が大きく進みました。これは、熊教組に臨任部が専門部として立ち上がってから10年余り、諦めずに交渉し続けた結果です。黙って待っていても苦しい現実は改善できません。声を上げていく勇気を持ちましょう。まずは小さな声で隣の人へ、つぶやきかけてみませんか？



## 定期総会、学習会、懇親会開催！

9月19日(土)、第12回熊教組臨任部定期総会が水前寺共済会館グレーシアにて開催されました。遠方にお住まいの部員さん達が少しでも参加しやすいよう、各支部を回って総会を実施する取り組みを昨年度から始めています。19年度の天草支部に続き、本年度は菊池支部で例年通り夏休み初めに行う予定でしたが、感染拡大予防のため実施が延期され、残念ながら本年度は断念せざるを得ない状況となりました。

多用な中、本年度から熊教組の委員長に就任された杉田さん、臨任部担当執行委員の上杉さん、県議の岩田さんにも出席していただきました。臨任部を応援してくださる気持ちがありがたく、心強く思った次第です。

総会終了後は、臨時的任用職員の処遇に関する学習会をしました。昨年度の交渉で勝ち取ることができた「給料表内での上限撤廃」は喜ばしいことですが、依然として正規職員との差は大きく、60歳以上の仲間たちが置き去りにされている現実もあります。これからも給与や休暇等の待遇を正規職員と同等にしていくことを要求していくべきであることを再確認しました。

懇親会もグレーシアで行われ、少人数の参加でしたが、久しぶりに仲間と集まれること、いろいろな話ができるることを嬉しく思いました。

新型コロナウィルスに関しては、楽観できる状況にはなり得ていませんが、可能な範囲で部員の皆さんの状況や気持ちを知る機会を作っていくたいと思います。

職場で困っていること、納得いかないことなどがありましたら、お知らせ下さい。

一人で悩まなくて済むのが組合の良さです！お待ちしています。



熊本県教職員組合

TEL : 096-372-1500

FAX : 096-372-1527

E-mail : ktu@lime.ocn.ne.jp

# 熊本県教育研究集会 ~子どもをまん中に~

2020年11月3日(火)13:00~17:00

(受付1F)12:30~

会場:( 熊本県教育会館 )**分科会案内**



~レポート、実践講座、特別講座…日頃の実践を交流しよう!~

	分科会	内 容 ・ レポート題 / テーマ	報告者(所属)	会 場
1	学校事務・教育条件整備	特別分科会「これからの中学校事務を考える」 事務職員の職務規程が「事務に従事する」から 「事務をつかさどる」に改正されて4年経とうとして いる。7月の文科省通知と日教組専門部答申を基に、 参加者で意見交換し、これからの中学校事務を考える。	<宇城> 中村 勝美 (砥用中学校)	3 F 組合員活動室
2	保健教育	実践講座～コロナ禍の保健指導の取組み交流～  ・感染症をどうとらえるか。改めて学校現場での対応 を考える。アンケートを基に意見交換。 ・保健指導の実践を交流し若い先生方の声に応える。 資料を持ち寄り紹介、展示、質疑応答。	<阿蘇> 穴井 美和子 (阿蘇西小)	5 F 第2会議室
3	人権教育	レポート「自分の思いを伝えよう」自立宣言を通して 小学校4年生。解放子ども会の立ち上がり「自立宣 言」の教材を通し、子どもたちに人の痛みのわかる感 性やなかま意識を高めたいと思い授業にとりくんだ。  参加者の人権教育の実践や悩み等を出し合いたい。	<宇城> 石橋 恵美 (海東小学校)	5 F 第3会議室
4	美術教育	実践講座「楽しく学ぶ実践授業」図工 小学校における技術指導 構想画・写生・人物画・彫塑等のポイント ※参加者の要望に応えます	<城北> 平江 佳幸 (城北支部)	2 F 中会議室 A (手前)
		レポート 「手とものを使い算数の楽しさを自分のものに！」 ～ワクワクのある授業子どもたちが心を動かす時～ ★子ども達の興味を引く教材・教具 ・ニコニコドッキリゲーム～割り算の導入～ ・軽い物にも重さはあるの？～髪の毛、空気～ ・まるい形を調べよう～折り紙を折って～ ・ビー玉何個でしょうか？～口を使った計算～ ・946mlの牛乳パックの謎～単位のまとめ～	<阿蘇> 和田 公介 (小国小学校)	

5	平和教育 特別分科会	特別講話 「戦後75年くまもとの戦跡」  熊本の歴史の実相に学び「教え子を再び戦場に送らない」民主的で平和な社会を構築するにはどうすればよいかを考える。	<城北> 高谷 和生 (くまもと戦争遺跡文化遺産ネットワーク)	5 F 第1 会議室 (奥)
		レポート「民主的な教科書選択を求めて」 ～誰のための教科書採択なのか～ ・教科書採択の問題点 2021年度中学校教科書採択のとりくみを通して 見えてきたもの、得られたもの	<城北> 寄元 俊士 (城北支部)	
6	自治的諸活動と生活指導	・レポート～集団作り「これでよかったのか？」 ～なかまづくりをどう進めていくのか～ 5年生のクラス。みんなと同じ行動ができない (生きづらさを抱えている)子どもをどのように とらえ、集団をつなげていくのか。  ・緊急討論～コロナ禍の集団作りの現状と課題	<熊本市教組> 牧野 幸 (花園小学校)	1 F 応接室
7	環境・公害 と食教育	レポート 水俣・芦北公害研究サークルがめざしているものその3  ・水俣での水俣学習 ～学校での取り組み、フィールドワークの実際～ ※水俣学習のあり方について、参加者の実践、悩み、 課題等を出し合う。	<水俣・芦北> 梅田 卓治 (大野小学校)  高木 実 (緑東中学校)	2 F 中会議室 B (奥)
8	インクルーシブ教育	レポート「静香のことを知ってほしい」 ～インクルーシブな学校をめざして～ 「障害」ってどういうこと？ 「個別のニーズ」の名のもとに特別支援学級在籍の 児童生徒の増加の状況が続いている。「共に学 び、共に生きる社会」の実現のために、私たちに 何ができるかを出し合い考えていきたい。	<宇城> 福原 千里 (花園小学校)	水前寺 共済会館 グレーシア

物販 5F ロビー ○「水俣病・授業実践のために」～教材・資料集～(青本)

- 図書「くまもとの戦争遺産 戦後75年平和を祈って」]
- リーフレット集(戦跡マップ・リーフレット) ] 平和教育分科会  
講師近著
- 障害者労働センター(お茶、コーヒー、お菓子等)

連絡先:

熊本県教職員組合 096-372-1500  
熊本市教職員組合 096-371-2711



熊本県教職員組合プレゼント 教職員元気応援プロジェクト

## 2021年夏 受験 東京アカデミー教員模試

組合員は 無料で受けられます。

毎年、このプロジェクトで組合員受験者から合格者が出ています。

問題用紙は自宅に郵送しますので、自宅受験で便利です。

メール又はFAX(このまま送信してください)か郵送で申込みを!!

名前(ふりがな)

勤務校または勤め先

問題用紙 送付先 〒( )

メールアドレス (成績はアカデミーのWEBサイトにログインして確認のため必須)

連絡先(携帯電話)

### スタート模試

(受験の方は 10月末までには必ず申し込んでください)

	団体実施期間	内容····教養試験(教職教養・一般教養)	受験希望○
Ⅱ	9/19(土)~11/12日(木)	前年度(2020年1月実施の第1回全国公開模試)の問題	有 · 無

### 全国公開模試

	団体実施期間	希望する模試を○で囲む 専門は教科記入
第1回	11/21(土)~1/14(木)	教養 ·小(5教科型・全教科型)·中( )·養護·論作文
第2回	2/6(土)~3/4(木)	教養 ·小(5教科型・全教科型)·中( )·養護·論作文
第3回	3/22(月)~4/15(木)	教養 ·小(5教科型・全教科型)·中( )·養護·論作文 特別支援教育 ·栄養教諭 ← 第3回のみ実施

※ 4教科型: 国・算・社・理

※ 全教科型: 4教科型+生活・音楽・図工・家庭・体育・その他いずれかの分野から各回に1問出題

### (自治体別) 熊本県・熊本市型模試

	団体実施期間	希望する模試を○で囲む
熊本県	3/19(金)~5/13(木)	教養試験・小学校全科(マークシート式)
熊本市 (教養試験問題は県と共通)	3/19(金)~5/13(木)	教養試験・小学校全科(マークシート式)
その他希望の県・市( )	3/19(金)~5/13(木)	教養試験・小学校全科

すでに組合に加入している

この機会に加入する

←左のどちらかに  
チェックして下さい

熊本県教職員組合 〒 862-0976 熊本市中央区九品寺1丁目11-4 教育会館3F

TEL 096-372-1500 FAX 096-372-1527 E-mail : [kumabun@e-ktu.com](mailto:kumabun@e-ktu.com) (担当)竹田